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� � � �雅戈尔三次举牌工大首创后

，

其持股比例与工大首创大股东八达集团仅相差

0.47%

，

在大股东不增持的情况下

，

雅戈尔只需继续增持

105

万股

，

即可取得上市公司控股权

。

与此同时

，

工大首创大股东八达集团与老东家九策投资的矛盾似乎一直未曾平息

。

有意思的是

，

雅戈尔去年

12

月宣布首次举牌工大首创之时

，

恰好是八达集团与九策投资

方面的矛盾爆发后不久

。
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工大首创遭举牌调查：

老东家深圳九策实力存疑 雅戈尔入场搅浑水

证券时报记者 颜金成 靳书阳

这是一次看似有些俗套的举

牌 ： 宁 波 的 资 本 大 鳄 雅 戈 尔

（

600177

） 看中了同城拥有百货大

楼的工大首创 （

600857

）。

不过， 经证券时报记者实地调

查及多方采访后发现， 此次举牌事

件背后， 有着复杂的利益博弈。

“你们可以去银行、 信托问问，

看看九策投资这家公司怎么样！” 工

大首创大股东八达集团一内部人士在

接受证券时报记者采访时， 对即将

再次成为八达集团东家的深圳九策

投资有限公司并不认可。

九策总部办公人员寥寥

2012

年

11

月

6

日， 经过第三

次举牌， 雅戈尔系累计持有工大首

创

15.22％

股份。 至此， 其持股比例

与上市公司大股东哈尔滨工业大学

八达集团公司

15.69%

的持股比例，

已相差无几。

而在八达集团背后， 则是即将

再次成为八达集团东家的深圳市九

策投资有限公司。

近日， 记者按照九策投资公开

披露的注册地址， 来到了深圳市福

田保税区。 一栋写有 “九策控股”

的大楼， 即是九策投资的办公地。

在大楼第三层， “九策投资有

限公司” 几个大字非常醒目。 但公

司前台接待人员告诉记者， 九策投

资核心高层的办公地点并不在此处。

除第三层有几百平米的办公场所属

于九策投资外， 整个九策科技园大

部分租给了招商银行和另一家公司。

而当记者问及是否知道公司还有其

他业务， 上述人士也说不清楚。

记者走进九策投资的办公区，

偌大的办公室被分成数十个小格

子， 现场只有三四个人在办公。 领

导办公室也是空无一人。 其中一位

办公人员告诉记者： “董事长一个

月大约过来两三次， 我们也不是经

常能见到。”

经多番打听， 记者得知， 九策

投资管理层的实际办公地在福田区

光大银行大厦

20

楼。 不过， 来到该

处， 记者并未找到九策投资公司，

而是找到了深圳硅银担保公司———

即将被九策投资控股的公司。

在深圳硅银担保公司， 工作人

员确认深圳九策确实在此办公。 九

策投资董事长秘书告诉记者， 董事

长在外出差， 目前工大首创董事曾

令国也在这里办公， 但他称并不了

解上市公司被举牌事件。

记者给九策投资董事长秘书留

下了联系方式， 希望求证相关事实。

截至发稿， 深圳九策并未回复。

去年拟收购今年还在筹钱

一位到九策工业园办理业务的

九策投资合作方告诉记者， 他虽然

经常来此洽谈业务， 但未看见九策

投资有什么实体产业在运营。

而从

2012

年

2

月

25

日工大首

创披露的详式权益变动书来看， 九

策投资旗下资产主要包括

4

家核心

公司， 即云南石锁高速公路有限公

司、 深圳硅银担保投资有限公司、

天津九策东方高科技有限公司、 深

圳市硅银典当有限公司。

2011

年底， 九策投资的账面资

产为

91

亿元， 净利润为

1.83

亿元。

在九策投资的诸多资产中， 云

南石锁被放在九策投资旗下核心企

业的第一位， 深圳九策持有其

70%

的股份。 该公司主要负责建设、 经

营石林至锁龙寺高速公路。 天津九

策主要经营高科技农业产品、 化

工、 建筑材料的研发， 深圳九策持

有其

53.33%

股份； 硅银典当主要经

营动产、 财产权利质押典当业务

等， 九策投资持有其

75%

的股份。

2011

年底， 公告显示， 九策投

资拟收购深圳硅银的股权， 意图掌

控工大首创。

记者了解到， 此次股权收购的

资金是由九策投资以信托融资方式

筹集， 但直到

2012

年

4

月

26

日，

《百瑞宝盈

173

号集合资金信托计

划 （天津九策）》 才宣布达到成立

条件， 正式成立。

该信托募资规模

3

亿

~4

亿元，

信托计划资金用于收购硅银担保持

有的哈尔滨工业大学八达集团有限

公司

70%

的股权。 九策投资及其实

际控制人龚东升、 张荣为本次信托

贷款提供连带责任担保。

而直到目前， 这笔股权收购也

没完成， 九策投资的资金实力难免

让人生疑。

老东家还在扯皮

九策投资与工大首创的纠葛始

于

2009

年。

2009

年

6

月， 工大首创当时的

实际控制人哈尔滨工业大学， 对工

大首创大股东八达集团实行国企改

制， 九策投资当时以

3.8

亿元的价

格， 通过摘牌方式受让了八达集团

70%

的股权， 首次成为工大首创实

际控制人。

仅过了一年多，

2010

年

10

月，

九策投资同样以

3.8

亿元的价格，

将八达集团

70%

股权转让给了深圳

硅银担保投资有限公司， 此时工大

首创实际控制人， 为控制了深圳硅

银的自然人朱敏。

时隔两年多后， 深圳九策又回

来了。

2011

年

11

月

12

日， 深圳硅

银的股东签署了重组框架协议， 深

圳九策拟受让朱敏旗下

SVG

公司

59.65%

的股权。 此次转让后，

SVG

将不再持有深圳硅银股份， 九策投

资成为深圳硅银的控股股东。 不

过， 上市公司三季报显示， 此次股

权转让过户尚未完成。

九策投资虽然将重新 “入主”

八达集团， 但按照证券时报记者从

八达集团内部人士了解到的情况来

看， 其对龚东升及九策投资的控制

地位并不认可。 “不知道外界怎么

看， 反正我是感觉龚东升没完全掌

控八达集团。” 上述人士表示。

八达集团

70%

股权为深圳硅银

持有， 另外

30%

在哈尔滨工业大学手

中。 从股权比例看， 龚东升掌控的九策

投资对八达集团应有很强的话语权。

然而实际情况却是， 龚东升与八

达集团之间的矛盾一直未平息。

雅戈尔趁机举牌

2010

年

1

月， 工大首创与中国华

阳投资控股有限公司签署了 《钢材购

销协议》， 并在同月

25

日向其支付购

销预付款

4000

万元。 当年

6

月

17

日，

双方又签署了 《解除

<

钢材购销协议

>

协议书》。 该事件后被定性为龚东升利

用上市公司资金， 向自己控制的九策

投资输送资金， 并在今年

10

月收到了

宁波证监局责令改正的通知。

除对九策投资在公司治理方面的

瑕疵不满外， 据记者了解， 八达集团

还希望控股股东具有较强实力， 从而

给上市公司带来实质改变。 但几年

来， 九策投资似乎并无行动， 其旗下

究竟有无优质资产， 也是扑朔迷离。

相对而言， 雅戈尔在实业方面的

实力有目共睹。 雅戈尔集团一直以服

装、 房地产、 金融投资 “三驾马车”

被外界所津津乐道。 近年来， 更是将

投资触角伸向了有机农业肥领域。

以工大首创

2.24

亿总股本为基

础 ， 按雅戈尔系资金与八达集团

0.47%

持股比例差距计算， 在八达集

团不增持的情况下， 雅戈尔系资金只

要继续增持

105

万股， 即可取得上市

公司控股权。

有意思的是， 雅戈尔去年

12

月首

次举牌工大首创之时， 恰好是八达集

团与九策投资方面矛盾爆发后不久。

雅戈尔董秘刘新宇在接受证券时

报记者采访时表示， 公司目前并没有

和八达集团接触， 也没有和工大首创

接触， “其他一切以公告为准”。

一个航展和一座城市

证券时报记者 杨兰

2012

年， 珠海， 第九届中国国际航空航天

博览会首日。

西装革履的加籍华人朱先生从加拿大远道而

来， 他确信中国的通用航空产业已到了 “爆发式

增长” 的前夜。 从事物流业的他刚做了一单生

意———替中方将一架直升机运往中国， 而明年的

意向性合约已有

20

多架。

朱先生来到办证大厅， 这是一个临时性的大

棚子。 珠海的天气还很热， 他擦着额上的汗， 排

在长长的队伍里。

大约

40

分钟后， 他交了

650

元， 拿到了一

张印有照片的专业参观证， 他可以在展会头

3

天

凭证进出展馆。 展会后

3

天是公众开放日， 单日

门票是

360

元一张。

在朱先生排队办证时， 与航展馆一街之隔的

田心村路口， 卖矿泉水和方便面的梁英 （音） 正

悠闲地坐在广告伞下， 她对记者说： “宁愿他们

给我们票， 一张起码可以卖

250

元。”

梁英说的票就是航展门票， 由于航展飞行表

演会骚扰到附近的数百户居民， 这些居民会得到

适当补偿。 补偿措施从

1996

年首届航展开始延

续至今， 只是每年的方式不同。 以前发过航展门

票， 村民大多把门票卖掉； 后来不发门票， 村民

凭身份证可在指定时段参观； 今年是每人发

100

元， 直接打入银行账户。

让梁英觉得遗憾的还有一件事。 由于住得有

点偏， 她事先没想到利用网络给自家空闲的屋子

拉几个住客。

梁英有些羡慕地指着靠路边的一排民居：

“这几天他们空着的房子都租出去了， 每间房一

晚上

100

多到

200

元， 去楼上站站也要收

20

元，

平时一间房一个月也就租几百元。” 远远看去，

沿街的居民楼果然有不少人站在露台或楼顶看对

面的飞行表演。

梁英摊子的不远处是一片空地， 停满了车。

“这里停车要

180

元一天， 来得早会便宜

点。” 梁英指着路口忙碌的几个年轻人说， “他

们会把车子引到自家院子前后的空地， 每辆车收

几十元或

100

元， 比外面便宜。” 这些年轻人在

附近工厂上班， 航展会这几天特意请假回来赚点

外快。

田心村村民的土地

1994

年就被政府征收了，

每亩地五六千元。 失去土地后， 村里的青壮年大

多选择了到附近工厂打工。

借助航展的影响力，

2008

年珠海市成立了

航空产业园， 规划面积

99

平方公里， 园区先后

引入了一批航空相关企业， 包括我国通用机组

装和制造龙头中航工业通飞公司， 拥有亚洲最

大西斯科基直升机队的南航珠海直升机公司，

投资国内规模最大的发动机维修基地的珠海摩

天宇公司……

航空产业园此次航展期间收获颇丰， 签约了

8

个招商项目， 总投资达

19

亿元。 至此， 落户

该产业园的航空相关项目已达

29

个， 投资总额

130

亿元。

园区道路宽敞， 但交通不太便利， 很难打到

出租车， 记者往返产业园和航展馆时不得不借助

于路边拉客的摩托车。

“摩的” 司机老王指着不远处的中航工业通

飞公司说： “村里有些人到那里打工了， 每月

1500

元， 太低了， 没文化， 只能做打扫卫生的

活。” 而对于航展馆的门票， 村民们也嫌太贵，

很多人从未进去参观过。

贵的不只是门票， 市内的酒店也人满为患，

几乎所有酒店的价格都在挂牌价的基础上上浮了

20%

以上， 还很难订到房。 “我们那边过来的代

表团一般要住四五星酒店， 这里的要

300

美元一

晚， 他们只好包车到中山去住。” 从加拿大来的

朱先生也直呼酒店太贵。

物价 “贵” 折射出航展的吸引力在增加。 展

会不仅是商家的盛会， 也是军迷们的盛会。 官方

发布的数据显示， 本届航展规模和档次远超上

届。 在接下来的公众参观日， 来自全国各地的军

迷会更多。

航展已成为珠海市的一张名片， 政府对航空

产业寄予厚望， 提出的近期目标是

5

至

10

年内

打造最具规模、 最具实力、 水平一流的中国通用

飞机产业基地。 远期目标是到

2025

年， 建成

“四个基地一座新城” ———民用航空产业基地、

世界著名的航空展览基地、 国际一流的通用航空

产业基地、 亚太地区综合性维修基地， 以及现代

化航空新城。

不过， 对于政府的这些规划， 梁英并不关

心， 让她感到高兴的是： “后面几天人会更多，

生意会很好。”

*ST

国商借款案涉险过关 董事长称今年不会退市

证券时报记者 陈霞 周悦

*ST

国商 （

000056

） 因

7

亿元

借款方案及公司核心资产皇庭广场

开业时间一再推迟引发投资者广泛

关注， 公司昨日召开的临时股东大

会吸引了

50

多人参加， 董事长郑

康豪在会上表示

*ST

国商不会退

市。 当天， 公司向金融机构借款的

议案以

53.72%

的赞同票比例涉险

过关。

会议现场， 投资者竞相向管理

层提问， 除了皇庭广场的开业时

间， 董事长郑康豪对公司未来是否

有足够的信心， 有无增持计划等，

也是较为关注的问题。

郑康豪表示： “仍然看好皇庭

广场的价值， 未来不排除继续增持

公司股份。” 他最近的增持行为发

生在今年

3

月。 郑康豪及其控股的

深圳市皇庭投资管理有限公司于

3

月

5

日至

8

日增持了

*ST

国商

302.18

万股， 占公司总股本的

1.37%

。

郑康豪说，

*ST

国商今年不会

退市。 即使今年会计政策不变更为

公允价值计量模式，

*ST

国商今年

通过出售深圳市深国商商业管理有

限公司、 深圳市龙岗国商企业有限

公司股权及部分林业变现所获资

金， 再加上四季度也会继续变现部

分资产， 绝对能够保证今年扭亏为

盈。 “保牌没有问题， 绝对不存在

退市风险。” 数据显示，

*ST

国商今

年前三季实现净利润

4847

万元。

资料显示，

*ST

国商核心资产皇

庭广场地理位置优越 ， 位于深圳

CBD

核心， 但从

2002

年拿地迄今历

经

10

年仍未能开业， 期间股权几经

更迭， 到

2010

年

8

月才由郑康豪获

得公司控制权。

郑康豪接手后的两年里， 皇庭广

场开业时间也一再变更， 这引起了投

资者对公司管理层的不满， 也质疑公

司是否和承建商存在关联关系。

对此， 郑康豪解释称， 皇庭广场

目前的承建商深圳泛华工程集团有限

公司， 在郑康豪及其管理层入主前已

与上届董事会签订了施工合同。 该项

合同中， 并没有对施工完成期和工程

造价予以明确表述确认。

而在郑康豪接手后， 需要顺延该

合同， 这就使得公司和施工方在法律

上无法对施工完成期限有约束力， 因

此， 期间因工程屡屡搁置和设计变更

引起施工方的要价变更分歧， 使得皇

庭广场完工期一拖再拖。

“公司和深圳泛华绝对不存在任

何关联关系， 同时， 除了在建的皇庭

广场项目外， 深圳泛华没有从事任何

其他皇庭集团旗下项目。 在进入深国

商之前， 和深圳泛华根本不认识。”

这是郑康豪首次公开对外澄清与深圳

泛华的关系。

如果深圳泛华再次拖延工期，

*ST

国商是否有应急方案？ 对于投资

者接踵而来的问题， 郑康豪说， 皇

庭广场是深圳市政府重点关注的形

象工程， 为了保证项目尽快开业，

正在邀请第三方造价机构及政府审

计部门介入， 以期第三方和深圳泛

华对施工价格和完工期限达成意见，

进而对上届董事会的施工合同予以

补充形成法律约束力。 “这种办法

也可以避免投资者对公司和深圳泛

华存在关联性的质疑。”

*ST

国商总经理陈小海也在会上

表示， 本周已有

8

家商户入驻皇庭广

场进行装修， 陆续会有商户入驻， 在

多方努力下， 皇庭广场年前部分商铺

试营业是大概率事件。

股权转让前的股权结构：

股权转让后的股权结构：

位于深圳市福田保税区的九策控股办公大楼， 大部分租给招商银行等公司。 靳书阳

/
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